



# COMITÉ DE LA SÉCURITÉ ALIMENTAIRE MONDIALE

**Cinquante et unième session**  
**«Sécurité alimentaire et nutrition – faire la différence»**

**Rome (Italie), 23-27 octobre 2023**

**DÉCLARATION DU PRÉSIDENT DU COMITÉ DIRECTEUR DU  
GROUPE D'EXPERTS DE HAUT NIVEAU SUR LA SÉCURITÉ  
ALIMENTAIRE ET LA NUTRITION (HLPE-FSN)**

Mesdames et Messieurs,

Mesdames et Messieurs les délégués,

Mesdames et Messieurs les membres du Comité de la sécurité alimentaire mondiale,

Je participe aujourd'hui pour la dernière fois à une session plénière du Comité en qualité de membre et de directeur du Groupe d'experts de haut niveau sur la sécurité alimentaire et la nutrition et c'est avec gratitude, mais aussi avec un sentiment d'urgence, que je prends ici la parole.

Hélas, ces derniers mois, de nouvelles preuves de l'urgence de la situation dans le monde nous sont encore une fois parvenues de toutes parts: les conflits et les catastrophes naturelles sont omniprésents; les crues auxquelles les autorités ont peu réagi ont affecté les conditions de vie et la sécurité alimentaire des populations. Les feux de forêt et les vagues de chaleur ne sont pas en reste.

Il est plus urgent que jamais de réorganiser les systèmes alimentaires **pour les conformer aux objectifs de développement durable à l'échelle mondiale**, limiter leur contribution au changement climatique et permettre leur adaptation à ses effets.

Urgent ne veut pas dire impossible: **il n'est pas encore trop tard pour éliminer la faim d'ici à 2030**. Si les décideurs du monde entier agissent ensemble, cet objectif peut encore être atteint.

---

Les documents de la session peuvent être consultés à l'adresse [www.fao.org](http://www.fao.org).

Étant donné le contexte, espérons que la Conférence des parties à la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques, à sa 28<sup>e</sup> session, parviendra à orienter l'action internationale vers la concrétisation d'un avenir durable et prêt à faire face aux aléas climatiques, ce qui est primordial pour la sécurité alimentaire.

Pour faire de cette ambition une réalité, **nous devons agir avec audace**. Il est urgent en particulier:

- de **faire en sorte que la recherche scientifique mondiale soit davantage prise en compte** dans l'élaboration des politiques en matière de sécurité alimentaire et de nutrition;
- d'écouter les institutions scientifiques qui, tous les jours, tirent la sonnette d'alarme, tout en proposant des pistes et des solutions.

Cela étant, des considérations politiques interviennent souvent dans ce processus, ce qui souligne à quel point il importe d'asseoir largement la **légitimité** des contributions scientifiques.

Cette légitimité est incontournable pour que les décideurs puissent adhérer aux avis scientifiques et y donner suite. C'est ainsi que l'on **évite le scénario problématique** selon lequel les recommandations sur les mesures à prendre sont **ignorées** ou cooptées par de puissants acteurs du système alimentaire, qui s'en servent pour défendre leurs propres intérêts.

Comme vous le savez, notre Groupe d'experts de haut niveau est le principal organe scientifique indépendant et international qui se consacre aux questions de sécurité alimentaire et de nutrition. Nos processus de travail garantissent notre légitimité au sein des parties prenantes et assurent la haute qualité de nos travaux scientifiques. Nous sollicitons les parties intéressées à l'occasion de vastes consultations, tenons compte de différentes formes de connaissances et de savoir-faire, et appliquons un minutieux processus scientifique d'examen par nos pairs.

On ne saurait trop insister sur l'importance que revêtent les procédures rigoureuses, les évaluations scientifiques structurées et les groupes d'experts. Voilà longtemps que les scientifiques nous alertent sur l'aggravation de la crise alimentaire; aujourd'hui, il est temps de prendre des mesures plus efficaces. **Il faut accélérer le rythme de mise en œuvre afin de renforcer la résilience des systèmes alimentaires locaux.**

Le **Groupe d'experts de haut niveau** est un espace collaboratif et ouvert, consacré à l'élaboration de politiques et à l'innovation stratégique en matière de sécurité alimentaire, et nous avons la ferme conviction que **la communauté internationale devrait renforcer son rôle pour qu'il influence plus largement l'avenir de la sécurité alimentaire mondiale.**

Afin d'assurer l'efficacité de l'action, il sera primordial de **renforcer la collaboration avec d'autres groupes d'experts et instances qui font la jonction entre sciences, politique et société.**

Mes collègues du Groupe d'experts de haut niveau et moi-même avons récemment formulé des propositions très concrètes en vue d'intensifier cette collaboration et avons établi des critères qui sont selon nous essentiels pour légitimer les contributions scientifiques aux propositions politiques en matière de systèmes alimentaires, que nous avons surnommés les **principes I-TrACE**.

L'acronyme «I-Trace» se décompose comme suit:

- **I**ndependent (indépendance)
- **T**ransparent (transparence)

- **A**ccessible (accessibilité)
- **C**onsultative (consultation)
- **E**vidence-Based (éléments concrets)

Ces principes visent à guider les instances à la jonction des sciences, de la politique et de la société au service des systèmes alimentaires.

Il est toutefois un élément que je souhaite mettre ici en avant une fois de plus: **le droit à l'alimentation**, le droit humain fondamental à une alimentation adéquate.

Ce cadre juridique est essentiel pour garantir la sécurité alimentaire et des systèmes alimentaires durables. Nombreux sont les pays à avoir pris des mesures pour assurer l'application de ce droit, mais il y a encore beaucoup à faire pour qu'il soit pleinement respecté.

En outre, je veux rappeler à tout le monde que le concept de sécurité alimentaire a évolué, et qu'il tient aujourd'hui compte du caractère primordial **de l'agencéité et de la durabilité** en plus des quatre dimensions conventionnelles, à savoir la disponibilité, l'accessibilité, l'utilisation et la stabilité. Ce sont ces six dimensions qui doivent orienter nos politiques et notre action. Les six, ensemble.

Dès lors, des réorientations stratégiques majeures sont nécessaires pour parvenir à éliminer la faim et à transformer radicalement les systèmes alimentaires, ce qu'a clairement établi la littérature scientifique. Ainsi, il faut:

1. prendre conscience de la nécessité d'une transformation radicale des systèmes alimentaires dans leur ensemble, de sorte qu'ils soient plus **équitable**s et plus **durables**;
2. prendre en compte les **liens profonds** qui unissent les systèmes alimentaires et les systèmes écologiques et économiques et les systèmes de santé;
3. élargir la portée des politiques et axer l'action sur **la faim et la malnutrition sous toutes ses formes**;
4. élaborer des **mesures davantage adaptées au contexte**, en fonction des conditions propres à chaque région et à chaque site. Comme on l'a souligné lors du Forum mondial de l'alimentation qui a eu lieu la semaine dernière, le multilatéralisme devrait être plus ouvert et faire participer un éventail plus large de parties prenantes, en particulier les pouvoirs publics locaux et régionaux. Le Comité de la sécurité alimentaire mondiale rend cela possible. C'est **ce qui le rend si important**. Et c'est là que *vous* pouvez intervenir pour changer la donne.

Pour conclure, l'objectif de libérer le monde de la faim reste à notre portée, mais seulement si nous agissons avec audace, faisons pleinement appliquer le droit à l'alimentation, et réorientons nos politiques en profondeur tout en nous appuyant sur la science. Le Groupe d'experts de haut niveau sur la sécurité alimentaire et la nutrition défend ardemment cette cause, et ensemble, aux côtés des membres du Comité, des parties prenantes et d'autres groupes d'experts et organisations, nous pouvons contribuer à mener le monde vers un avenir dans lequel la faim a reculé.

Je vous remercie de votre attention.